



XXVII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CM-013 (ID: 2235)

Autor: Serna, Silvina Maria Elizabeth

Título: Impacto de la relación médico-paciente en la adherencia al tratamiento de Diabetes tipo 2, en la ciudad de Corrientes

Director: Gorban, Silvia Beatriz

Palabras clave: Adherencia al tratamiento, Diabetes Mellitus tipo 2, relación médico-paciente

Área de Beca: Cs. De La Salud

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2021 al 01/03/2022

Lugar de trabajo: Facultad De Medicina

Proyecto: (Res 3837/17 C.D.) Calidad De Vida Y Calidad De Atención En Personas Con Diabetes Mellitus Tipo 1, Asistidas En Servicios De Diabetes De La Provincia De Corrientes.

Resumen:

INTRODUCCION: La diabetes mellitus tipo 2 (DM2) es una de las enfermedades crónicas más frecuentes en el mundo, en la cual efectuar un buen tratamiento retrasa la aparición de complicaciones. Sin embargo, la adherencia al tratamiento es uno de los problemas más importantes en esta enfermedad.

OBJETIVOS: General: Describir el impacto de la relación médico-paciente en la adherencia al tratamiento en personas con Diabetes tipo 2 en la Ciudad de Corrientes. Específicos: Caracterizar socio-demográficamente a la población con diagnóstico de Diabetes Mellitus Tipo 2; Evaluar la adherencia al tratamiento farmacológico y no farmacológico en diabetes tipo 2 y su control metabólico; Describir la relación de los pacientes con Diabetes tipo 2 y sus médicos.

MATERIALES Y METODOS: Estudio descriptivo, exploratorio y transversal. Se incluyeron a 161 personas con Diabetes tipo 2 de la Ciudad de Corrientes, provenientes de distintas instituciones médicas (Hospital José Ramón Vidal, Ángela Iglesia de Llano, José de San Martín y al Centro Medico S.A), durante el periodo de Marzo a Diciembre de 2021. Se utilizó un cuestionario de 30 preguntas, el cual consta de 3 partes: la primera capta datos demográficos, educacionales, socioeconómicos y clínicos de los pacientes (de opciones múltiples con respuestas policotómicas de puntuación simple); la segunda del Summary of Diabetes Self-Care Activities interroga sobre la adherencia al tratamiento en los siete días previos mediante una encuesta autorreferenciada con ítems relacionados a la alimentación, la actividad física, el monitoreo glucémico, la medicación, adaptados por la Dra. Linari, M.A y col; y el tercer cuestionario de Relaciones Médico-Paciente (CREM-P) de Mingote Adán, Moreno-Jiménez, Rodríguez Carvajal, Gálvez Herrer y Ruiz-López; que evalúa la calidad de la relación médico-paciente, versión de 9 preguntas, validado al español en el año 2009, diseñado para permitir la evaluación tanto en contextos clínicos como de investigación.

RESULTADOS: Se encontró que la adherencia al tratamiento farmacológico fue de $6,38 \pm 1,79$ días a la semana. Respecto al tratamiento no farmacológico el plan de alimentación saludable, la actividad física, el cuidado de los pies y el control metabólico ha sido seguido $4,45 \pm 2,32$; $2,86 \pm 2,5$; $5,05 \pm 2,64$; y $3,69 \pm 3,04$ días a la semana, respectivamente. El CREM-P mostro que entre el 50 a 60% respondió de forma satisfactoria, es decir siempre a todas las opciones.

DISCUSION: En base a los resultados obtenidos se puede señalar que se evidencio una buena adherencia al tratamiento farmacológico, pero un mal control metabólico, enfatizando que el enfoque terapéutico de la diabetes no se centra únicamente en la terapia farmacológica sino en modificaciones del estilo de vida, igualmente haciendo partícipe al paciente en la toma de decisiones, fomentando conductas saludables que le permitan intervenir en el control de la diabetes

CONCLUSION: Si bien existe una buena adherencia al tratamiento solo farmacológico es menester trabajar sobre la buena alimentación y actividad física, pilares básicos del tratamiento de la diabetes.